

DIARIO DE PALMA.

MARTES 6 DE SETIEMBRE DE 1853.

Artículo de oficio.

MINISTERIO DE FOMENTO.

Obras públicas.

Remitido al Consejo Real, para los efectos prevenidos en el real decreto de 29 de abril último, el expediente del ferro-carril del Ebro al Vidasoa, ha evacuado aquella corporacion la correspondiente consulta, resumiéndola en las conclusiones siguientes:

«Primera. Que este expediente debe aumentarse al general del ferro-carril de Madrid á la frontera de Francia, á fin de que el gobierno pueda determinar, en vista del proyecto y datos reunidos sobre construccion de la línea por Navarra, Vitoria y Burgos, la mejor direccion de la línea del Norte.

«Segunda. Que si dicho proyecto merece la aprobacion del gobierno, oidas la junta consultiva y la direccion de obras públicas, se fije su valor por tasacion de peritos, nombrados uno por los proponentes, y otro por el gobierno, arbitrando la direccion de obras públicas en caso de discordia, y abonando á los interesados el importe de la tasacion una vez verificada con las condiciones espresadas.»

Y habiéndose servido S. M. resolver como parece al Consejo, de su real orden lo traslado á V. I. para su inteligencia y efectos convenientes. Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid 29 de agosto de 1853.—Estévan Collantes.—Sr. director general de obras públicas.

Ilmo. Sr.: Remitido al Consejo Real, para los efectos prevenidos en el real decreto de 29 de abril último, el expediente de concesion del ferro-carril de Almansa á Alicante, ha evacuado aquella corporacion la correspondiente consulta, resumiéndola en las siguientes conclusiones:

«Primera. Respecto al depósito, como garantía de la concesion, y al expediente sobre formacion de la sociedad anónima, no puede el Consejo formar cabal juicio acerca de estos extremos por haber sido insuficientes al efecto los documentos que se le han remitido; por lo cual, y atendida la urgencia del despacho de estos expedientes, el Consejo reserva íntegra su calificacion al gobierno.

«Segunda. En cuanto á lo demas nada tiene que observar acerca de los trámites y estado del expediente, refiriéndose en cuanto á la subvencion, á lo que sobre ella deja espuesto en otros expedientes, y opina que puede seguir este su curso con arreglo á las leyes, adoptándose la misma precaucion propuesta para el ramal desde Almansa á Játiva, de que mientras se publica el reglamento para la ejecucion de la ley de 20 de febrero de 1850, se dicte y establezca un método ó inspeccion provisional para que se proceda como es justo en el reconocimiento del capital

invertido, para el abono de los intereses estipulados.»

Y habiéndose servido S. M. resolver como propone el Consejo, de su real orden lo trascibo á V. I. para su inteligencia y efectos consiguientes, disponiendo ademas:

Primero. Que no pueda aprobarse la escritura de cesion otorgada por el marques de Rioflorido en favor de la sociedad, hasta que se sepa si esta ha cumplido con las condiciones que se le han impuesto.

Segundo. Que se establezca una intervencion económica, formándose por esa direccion el oportuno proyecto de reglamento que ha de servir para la misma y las demas que estén en igual caso.

Y tercero. Que proceda V. I. á redactar el pliego de condiciones particulares, en el que deberán consignarse los respectivos derechos y obligaciones del gobierno y de la empresa.

Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid 29 de agosto de 1853.—Estévan Collantes.—Sr. director general de obras públicas.

Noticias extranjeras.

Pasan días, y aun meses, y la cuestion de Oriente no adelanta un paso, y mientras tanto las noticias que acerca de ella publican los periódicos extranjeros son cada vez mas confusas y contradictorias.

Un mes hará muy luego que, con referencia á parte telegráfico publicó el *Moniteur* frances una nota, en que se decia que el emperador de Rusia aceptaba plenamente las proposiciones de la conferencia de Viena, y estaba dispuesto á recibir un embajador turco, siempre que el sultan las aceptase por su parte sin la menor restriccion.

Despues acá, el *Moniteur* ha guardado el mas profundo silencio, sin embargo de que parece natural que por el correo ordinario se haya recibido la ampliacion del parte telegráfico con todos los pormenores inherentes á noticias de tanta importancia.

Aceptado por el Czar, el proyecto de avenencia, la conformidad del sultan parecia indudable á poco que se reflexionase acerca de la posicion en que se encuentra este soberano. Prescindiendo de la visible decadencia á que se halla reducido el imperio otomano, existe en el caso presente la circunstancia de que el principal enemigo lo tiene dentro de casa. A pesar de cuanto se ha dicho, es indudable que los quince millones de cristianos, súbditos del gran señor, particularmente los que habitan la Turquía europea, aguardan con impaciencia el dia de la redencion. Podrá ser, si se quiere, que el autócrata no sea para ellos un soberano tan benéfico y magnánimo como dicen que lo es el sultan. Esta reflexion ó comparacion vendrá despues; lo que por de pronto desean las razas tradicionalmente opri-

midas, en cuyo caso se encuentran los cristianos de Oriente, es sacudir el yugo que les impuso la conquista. A esta satisfaccion han sacrificado siempre los pueblos conquistados toda clase de consideraciones y de cálculos para lo venidero; y á esta gravísima circunstancia se agregan otras de mucho peso: que el sultan no puede poner en campaña un ejército capaz de hacer frente á los rusos, es una verdad que está demostrada por lo que ha sucedido en las guerras anteriores, y que el Estado de Turquía no consiente sacrificios pecuniarios, es un hecho que está á la vista de todo el mundo. Por todas estas razones y otras muchas cuya enumeracion nos llevaria demasiado lejos, era de esperarse que el sultan recibiese con los brazos abiertos las proposiciones de la conferencia de Viena; y si no lo ha hecho, debe atribuirse, como dijimos ayer, á la influencia de los gobiernos ingles y frances, los cuales aspiran, á nuestro parecer, á resolver la cuestion de los principados por medio del sultan. De aquí proceden todas las dilaciones, y de aquí procede, á juzgar por los datos que tenemos, lo que desde Paris escriben á varios periódicos de Londres. Con referencia á una de estas cartas, el *Globe* se espresa así:

«Un corresponsal de Londres en Paris dice esta mañana se han devuelto de Dieppe á Paris los despachos llegados de Viena. En ellos se anuncia la aceptacion de la Puerta, pero siempre bajo la condicion de que evacuen los principados antes que su nuevo embajador (el que debe mandar la Puerta, á San Petersburgo) salga de Constantinopla. En vista de esta dificultad, el gabinete austríaco, ó por mejor decir, el congreso de Viena, ha propuesto un plan que se debe esperar satisfaga el amor propio de la Rusia y de la Puerta.

«Ya se ha comunicado á San Petersburgo y á Constantinopla, y pasarán algunos días antes de tener respuesta. Nada hay en este plan que no deba satisfacer á las dos partes. El mayor peligro que puede resultar de estos nuevos rétaros, será el de alguna conmocion repentina en Constantinopla que deshaga todo cuanto se ha hecho; y decimos el mayor peligro, suponiendo que la Rusia no tenga segunda intencion, y desee obrar al ménos con algo de buena fe.»

Esto es lo que en el dia se sabe de la cuestion de Oriente. No pasarán muchos sin que se despeje el horizonte político.

INGLATERRA.—Las correspondencias de Oceania, dice la *Patria*, manifiestan que se están verificando diariamente nuevas conversiones al catolicismo, entre los naturales de las diferentes islas de la Australia. Varios gefes influyentes dieron el ejemplo, y todo hace creer que dentro de pocos años la Religion habrá moralizado el pais é introducido la civilizacion, el trabajo y el bienestar en estas comarcas libres hoy de la barbarie.

(De la Crónica de Nueva York del 10 de agosto.)

ESTRAGOS DE LA FIEBRE AMARILLA EN NUEVA ORLEANS.

La fiebre amarilla seguía haciendo considerables estragos en Nueva Orleans. En los tres últimos días del mes de julio último, el número de víctimas de tan terrible plaga ascendió á 347. Los estragos se hacían sentir particularmente en la parte superior del cuarto distrito, y el número de casos aumentaba rápidamente en el tercero. Según un periódico de aquella ciudad, la epidemia es la más terrible que se ha experimentado jamás en Nueva Orleans.

Un parte telegráfico de Baltimore, con fecha de ayer, anuncia que el 2 la fiebre amarilla seguía en aumento. En las cuarenta y ocho horas que terminaron en la tarde de aquel día, el número de víctimas no bajó de 245. El estado atmosférico que allí reinaba contribuía mucho á su rápido desarrollo.

Los habitantes de Nueva Orleans que ahora se hallan en esta ciudad, han querido contribuir por su parte al alivio de las desgracias que afligen á su ciudad natal. Habiendo hecho la Sociedad Luisiana de Socorros un llamamiento á sus simpatías en favor de los desgraciados, reunieron en pocos días una suma de 1500 duros, de los cuales se han enviado ya 1000 pfs. Anteayer hubo una gran reunion en Astor House para acordar los medios de socorrer de una manera pronta y eficaz á los infelices, y es probable que en toda esta semana se reunirá una suma bastante considerable.

Por otra parte, las autoridades de Nueva Orleans estaban tomando medidas para contener los progresos del mal, una de las cuales era no permitir que subiesen al puerto los barcos de Europa cargados de emigrados. Tratábase también de establecer una comision sanitaria de vigilancia, bajo la presidencia del Corregidor, y de poner á su disposicion la suma de 10,000 duros.

Para dar una idea de los estragos que en la capital de la Luisiana causa la fiebre amarilla, traducimos á continuación el siguiente párrafo, que el periódico francés *l'Abeille* publica con fecha 1º de este mes: «El número de muertes (dice) causadas en las últimas veinte y cuatro horas exclusivamente por la fiebre amarilla, representa un total de cerca de 4,000 mensualmente. Y como la ciudad se halla en este momento relativamente desierta y el número de personas no aclimatadas que todavía viven en ella, no escende de 40,000, parece mensualmente la décima parte de esta poblacion. Si la epidemia sigue ensañándose con igual intension por espacio de dos meses y medio, la poblacion no aclimatada obligada á vivir en Nueva Orleans, sufrirá una reducción de una cuarta parte!»

Por el cuadro que precede y que no hemos hecho más que delinear, se ve que es sumamente triste el estado sanitario de la ciudad más importante de los Estados Unidos después de Nueva York. Aquí mismo se alarmó algo la poblacion á fines de la semana anterior, por haber llegado á la Cuarentena un barco del Sur con varios casos de fiebre amarilla á bordo; mas como las autoridades sanitarias tomaron inmediatamente las medidas que creyeron convenientes, no hemos sabido que la terrible plaga se haya desarrollado.

CONSAGRACION DE UNA CATEDRAL CATÓLICA.

Esta imponente ceremonia se verificó el 30 de julio en Milwaukee, Estado de Wisconsin. La catedral se ha erigido bajo la invocacion de San Juan. La consagracion fué presidida por Monsignor Bedini, Arzobispo de Tebas y Nuncio apostólico cerca del gobierno del Brasil; le acompañaban los señores Arzobispos Hughes, de Nueva York, Kendrick, de St. Louis, Purcel, de Cincinnati, y los señores Obispos O'Connor, de Pittsburg, Le Fevre, de Detroit, y Vanderveld, de Chicago, y además 60 ó 70 dignidades y sacerdotes. Se dió principio á la ceremonia entre 6 y 7 de la mañana, en medio de un

concurso numeroso de católicos, y no pocos protestantes, siempre ansiosos de contemplar las majestuosas solemnidades de nuestro culto. Después de haber dado la procesion que se formó tres vueltas al rededor del edificio, mandando que se «abriesen las puertas para dar entrada al Reino de Gloria;» después de haberse exorcisado el maligno espíritu é invocado la paz del Señor para la casa que se consagraba á su servicio, y después de cantado el «Veni Creator Spiritus,» se dió la triple bendicion episcopal, y se hicieron los asperjes con vino, sal y cenizas, en significacion de ser Cristo el verdadero vino; el hombre, polvo y cenizas, y los fieles, la sal de la tierra. La procesion cruzó después el edificio en líneas diagonales, trazando en seguida sobre ceniza, en forma de cruz, los alfabetos griego y latino, para significar que el Oriente y el Occidente se unieron por la religion de Jesucristo. Se practicaron luego todas las ceremonias de costumbre en semejante ocasion, y después de concluidas se abrió el templo y la concurrencia ocupó todo el edificio. Se cantó misa pontifical y el señor Arzobispo Hughes subió á la cátedra del Espíritu Santo y pronunció uno de esos sermones tan elocuentes y adecuados á las circunstancias, que le han grangeado la alta reputacion que disfruta entre las diversas sectas, y la veneracion y respecto de la comunidad católica.

MORTANDAD EN NUEVA YORK.

Según el último informe del inspector de la ciudad, la mortandad, en vez de disminuir como se esperaba, ha ido en aumento en la semana anterior. El número de fallecimientos asciende á 571, y comprende 92 hombres y 78 mugeres; 212 niños y 189 niñas, 225 de los cuales no habían cumplido un año; 104 contaban de uno á dos años; 56, de 2 á 5; 11, de 5 á 10; 25, de 10 á 20; 44, de 20 á 30; 41, de 30 á 40; 30, de 40 á 50; 14, de 50 á 60; 19, de 60 á 70; 7, de 70 á 80; 4, de 80 á 90, y 1, de 90 á 100 años.

En los tres primeros distritos de la ciudad solo ocurrieron 31 muertes, pero esto se debe sin duda á lo poco habitados que son estos barrios. En cambio la mortandad ha sido de 155 personas en los distritos 16º, 17º y 18º, en los cuales la poblacion pobre vive aglomerada y en medio de un desaseo extraordinario, pues así sus casas como las calles en que están situadas, llenas de inmundicia y aguas podridas, exhalan constantemente una fetidez que necesariamente ha de arruinar la salud. Extraño es que la policia no tome medidas activas para remediar males tan lamentables en medio de una poblacion tan floreciente.

TERREMOTO.

Por un buque holandés se ha recibido en Santomas la noticia de que el día 15 de julio un temblor de tierra destruyó en parte la ciudad de Cumaná (Venezuela). Todavía no se han recibido los detalles; pero se sabe que han perecido unas mil personas, entre estas el coronel Paz (jefe del movimiento insurreccional contra el presidente Monagas) y una compañía de artillería. Si la noticia es exacta, es de suponer que esta catástrofe pondrá fin á la guerra civil.

Noticias nacionales.

MADRID 31 DE AGOSTO.

La distribucion de fondos destinados á cubrir las obligaciones del mes de setiembre próximo, ha servido de tema á dos periódicos progresistas para componer una elegia, lamentando la suerte de los contribuyentes á quienes el fisco impone tantos sacrificios, cuya cifra, según dice uno de los diarios, á que aludimos, espanta y causa profunda impresion, de disgusto.

La materia es, como suele decirse, sumamente socorrida, y tiene además la ventaja de que, maneándola con cierta destreza, y empleando al hablar de ella frases campanudas, y formando cuadros terroríficos, se consigue con muy poco trabajo adquirir popularidad, y constituirse á los ojos de los incautos en *amigos del pueblo*.

Declamar contra las cargas públicas, y criticar á los gobiernos por el destino que dan á los fondos del Erario, es tarea facilísima; algo más árduo es resolver las graves cuestiones que están enlazadas con el sostenimiento de las obligaciones inherentes á la gobernacion del Estado y á las necesidades públicas.

Lo que á la prensa correspondia en la presente circunstancia, era examinar si la distribucion de fondos estaba arreglada al presupuesto general de gastos. Si no lo estuviese, sus críticas serian oportunas y fundadas; pero si, como nosotros creemos, no hay nada en ella que no sea perfectamente legal, nos parece que no es muy prudente ni muy justo aumentar las declamaciones y diatribas el disgusto que siempre ocasiona todo lo que lleva el carácter de exaccion.

El presupuesto de la Guerra y el de las clases pasivas son los dos blancos principales de los tiros de la oposicion. Las cantidades que se les consigna para setiembre, son las que les corresponde con arreglo al presupuesto general, y esto nos dispensa de entrar en más amplias esplicaciones, porque á nadie le ocurrirá seguramente la idea de culpar á este ó á otro gobierno de que haya habido una guerra civil, y otras muchas azarosas circunstancias que han impuesto á la nacion sacrificios que no se puede prescindir.

El partido progresista debe tener sin duda, alguna panacea que cure radical é instantáneamente todos los males. Nosotros no la conocemos, aunque, á juzgar por lo que ha pasado en otras partes, es de presumir que aquí se observa bien la rutina. En Francia, por ejemplo, estuvo la oposicion en continuo clamoreo contra los gastos públicos, y cuando ella subió al poder lo primero que hizo fué aumentarlos en proporcion desmesurada. ¿Quién no recuerda la contribucion extraordinaria de los 45 céntimos y grandes sumas que malgastaron el gobierno provisional y sus comisarios extraordinarios y la Asamblea constituyente? Lo que hay de cierto es que todas las revoluciones son fatales para los pueblos por lo que respecta á los gastos públicos.

(España.)

= El día de S. Luis ha fallecido en esta corte el general Balboa, individuo del gabinete Clonard, habiéndole precedido pocos días ántes al sepulcro el señor Armesto, ministro de Hacienda del mismo gabinete, y cuya muerte se anunció equivocadamente poco há.

= La *Epoca* del 26 publica la siguiente carta de su corresponsal de la Grauja:

«Sea que toda la política palpitante de la situacion que atravesamos se reasumiera en la gran cuestion de ferro-carriles, y que resuelta esta demas cuestiones; sea que este descansa de su obra; sea que por causas fáciles de comprender aplaza todo lo posible verdaderas cuestiones políticas que diariamente agita la prensa, lo cierto es que aquí apenas se habla de ellas, y que el ministerio no trata de resolver ninguna por ahora.

Esta situacion no cambiará, estén Vds. seguros de ello, hasta que la corte regrese á Madrid y se aproxime la época de resolver la cuestion parlamentaria.

¿Cuándo tendrá lugar el regreso de la corte? Hé aquí lo que me dicen acerca de esto los que

se suponen bien informados. La Reina vá á entrar en el sétimo mes de su embarazo, y como este sea siempre un período delicado, parece que los médicos de cámara han aconsejado á S. M. acelere todo lo posible su regreso á Madrid, para huir de las variaciones atmosféricas, que aquí son tan fuertes. Parece que el día fijado para ir al Escorial sería el 7, y que el Rey saldría de aquí el 8 para reunirse en el Escorial con su augusta esposa y entrar juntos en Madrid. No sé si mas tarde ocurrirá alguna variación, puesto que aun no están dadas las órdenes de marcha.

El presidente del Consejo se halla desde ayer de caza con algunos oficiales de la secretaría de la Guerra y algunas otras personas de su intimidad. Esto confirma lo que he dicho de que se piensa en todo ménos en política.

Por otra parte, el señor Egaña se halla en cama con una indisposición que, aunque lijera, no le permite ocuparse de negocios graves.

Los señores Govantes y Collantes, tipos bien opuestos de ministros, eran los únicos que se veían hoy en los jardines presenciando los juegos de agua. El señor Pastor está en Brihuega. Como todos los años, las fuentes han corrido este día. A las cuatro empezaron á jugar las aguas. Desde mucho ántes grupos de segovianos y segovianas con sus pintorescos refajos recorrían los jardines. La concurrencia de señoras era escasa, ningun día de S. Luis ha habido aquí ménos gente distinguida.

Por los periódicos que esta tarde nos han traído el parte de las doce, veo la noticia de que Bulwer vuelve de embajador á España. Pueden Vds. desde luego desmentir una nueva que carece de todo fundamento. Bulwer conserva su legación en Italia, hoy muy importante para Inglaterra, y si ha pasado por Burdeos es con dirección á los baños de Bareges, que necesita tomar por el mal estado de su salud. Lord Howden sigue siendo el representante de la Inglaterra en España, aun cuando su estancia en Paris, donde hoy día se encuentra, se prolongará largo tiempo.

Las últimas noticias recibidas aquí de S. M. la Reina madre no dejan duda de que se ha desistido del viaje á Inglaterra, y que estará en Tarancon á mediados de setiembre.

— Ha salido, segun cuentan, de esta corte un rico propietario con el objeto de visitar detenidamente las mejores fábricas de vinos y quesos del extranjero. Tiene el propósito de establecer á su vuelta, cerca de las murallas mismas de Madrid, magníficos edificios para elaborar aquellos géneros con el esmero y perfección que admiramos en otros países.

— Parece que el señor ministro de Fomento, íntimamente convencido de las grandes ventajas que debe prestar al Estado la reunion de la Junta general de agricultura, ha concebido el feliz pensamiento de una nueva convocación de la misma dentro de un breve término, á fin de someter al juicio experimental de los dignos representantes de este ramo el mas importante de la riqueza pública las cuestiones que mas interesan para sus bien entendidos adelantamientos. La agricultura que tantos progresos ha hecho en todas las naciones cultas, aparece por desgracia en nuestras mas feraces provincias en un estado lamentable, tanto en razon de los productos de nuestros campos, como en cuanto á su elaboración para la presentación de los mismos en el mercado. Nuestros vinos á escepcion de los de Jerez no figuran en las mesas extranjeras, y nuestros aceites son en ellas desechados como de un sabor repugnante á pesar de ser de la mejor calidad nuestras uvas y nuestras aceitunas.

Es pues indispensable el estudio reflexivo de las causas que influyen en tan notables contrastes, y á este efecto, y para averiguar los motivos que mantienen en la mas desagradable depresión nuestra ganadería, el voto de nuestros propietarios debe ser de grande utilidad.

— Por lo que se ve, parece que la demanda de dinero crece con estraña rapidez, en términos que el Banco se ha visto en la precisión de alzar el precio del descuento. Poseia dicho Banco en la primera época en metálico 2,147.364,000 reales; en la segunda 1,743.450,000, y cada semana iba disminuyendo esta suma. En agosto, su reserva era de 1,243.346,500 reales. Todas estas circunstancias y la elevación del precio de los fletes por falta de buques mercantes, indican un estraordinario grado de actividad en los negocios, y son sin duda alguna otras tantas garantías de paz y leal armonía entre las naciones.

— De la Granja nos escriben que toda la política está en un continuo silencio: que los ministros se ocupan únicamente en asuntos detenidos que pueden traer buenos y morales resultados, segun lo exige la buena administración.

— Escriben de Albacete que continúan sentándose las barras en varios puntos de la línea, con el objeto de que dentro de pocos meses pueda estar concluida una gran parte de esta via.

— Tan escasos nos encontramos de noticias que bien pudiéramos abstenernos de escribir hoy; pero de las pocas que ocurren no queremos que nuestros lectores ignoren nada absolutamente por insignificante que sea.

Hoy (29) por la mañana ha llegado como á cosa de las siete de la mañana á esta corte desde S. Ildefonso el señor Collantes. Eran las nueve y se encontraba ya en el ministerio. Se supone que en breve vuelva á la Granja, pues estando en aquel sitio la familia, luego que arregle varios negocios de su administración que le han traído á Madrid, se volverá á juntar á ella y á sus compañeros consejeros de la Corona.

— Con fecha 23 dicen de Huesca que se esperaba en dicha ciudad al Sr. D. Salustiano Olózaga, á quien iban á dar una ruidosa serenata, con permiso de la autoridad, varias personas adictas al bando moderado, entre las que figuraban tambien otras de opiniones opuestas.

Aparición de un cometa.

Hace dos días que desde el crepúsculo de la tarde se deja ver con mucha claridad y en dirección Norte, un nuevo cometa, de cola no muy larga; pero con la circunstancia poco comun de estar esta hácia arriba ó perpendicular á la tierra. Los observatorios astronómicos de Paris y Berlin, ya que el de España guarda profundo silencio cuando aparecen tales fenómenos, nos dirán dentro de poco su parecer sobre el nuevo cometa, bautizándole con su nombre especial. No creemos que este cometa sea del que nos hablan los periódicos de Paris con el nombre de Ariastides, al cual atribuyen las grandes calores que hemos experimentado este verano, y el frio glacial que tendremos en el próximo invierno.

De todos modos, se presenta buena ocasión á las viejas para vaticinar grandes guerras, como la tradición ha venido haciendo siempre que han aparecido estos cometas celestes; pero que nosotros, aun cuando el horizonte de la Europa se presenta algo nublado, sin embargo, esperamos no perder los beneficios estimables de la paz general. La aparición del nuevo cometa es un fenómeno de los muchos que se ven con intervalos de años, y que nada significa en el movimiento de rotación del planeta de la tierra, por cuya razon debe escitar la risa cuando se escuchan profecías que no están fundadas en nada. (E.)

Sección comercial.

Santander 26 de agosto.

Trigos.—Las de primera, bien sea por efecto de la corta de aguas del canal, ó bien por las muchas compras que se han hecho á principios del presente mes con destino á Inglaterra, que algunos hacen subir á mas de 300,000 arrobas, escasean estraordinariamente; siguiendo un movimiento progresivo de alza que no sabemos donde irá á parar. Las ventas hechas en los primeros días de esta semana, fueron á 14 3/4 14 7/8, 15 1/4 y 15 1/2 reales vellon arroba, este último por la de Torre y bandera, no queriendo cederlas ya sus dueños á los 15 1/2 rs. En el mismo caso se encuentran las de segunda y tercera, debido en su mayor parte á la mucha salida que hubo de las citadas dos clases en estos últimos meses para las costas de Galicia. Con dificultad se encontraría hoy en la plaza una partida regular, y por los contados picos que hay, pretenden de 13 1/2 á 14 rs. arroba, por las segundas, y de 12 á 13 por las de tercera.

Trigos.—Se han vendido en la semana anterior unas 10,000 fanegas de blanquillo, de peso de 88 lib. á 40 rs. arroba, puesto á bordo, y el lunes se realizaron otras 13,000 á precios que se ignoran: ambas partidas con destino al extranjero.

Azúcar.—Sobre 1600 cajas de la presente zafra son las que se han realizado en estos diez últimos días; 260 surtidas, mitad y mitad, fruto corriente, á 32/42 rs. arroba; 1100, clases regulares á buenas, con 2/3 de dorado y 1/3 de blanco á 33 3/4 43 3/4 y 200 mitad y mitad, clase corriente, á precio que se ignora. Las tendencias de este dulce son de sostenerse, lo que atribuye á haber desaparecido en su mayor parte las existencias del año anterior que habia en la plaza y á que por ahora, no hay noticias de nuevos arribos por algun tiempo, todo lo que hace esperar que en lo sucesivo se realicen las partidas que existen en almacén con alguna mejora sobre los precios cotizados.

Cacaos.—Las buenos á superiores de Caracas escasean, vendiéndose desde 38 á 48 pesos quintal segun clase, al contrario de los bajos y carúpanos, los que por su demasiada abundancia, no encuentran compradores sino sobre precios sumamente ruinosos para sus dueños. De Guayaquil, se vendieron hace días sobre unos 300 sacos venidos de Cádiz á 17 1/2 pesos quintal creyendo que por ahora se dificultaría conseguir igual precio por otras partidas que hay en la plaza, por hallarse los compradores en expectativa de la llegada de un buque de este comercio que se espera directamente con dicho fruto.

Cafés.—Escasos se encuentran en la fecha, especialmente los buenos y superiores, por lo cual se colocarian regularmente.

Cueros.—Los paraguayos tendrían ventajosa salida en el día, por faltar absolutamente esta clase de cueros, pudiendo decirse otro tanto de los de Islas, de los que hace tiempo nos faltan tambien los arribos.

Aguardientes.—La semana anterior se vendió sobre el muelle, una partida de 25 pipas y 19 medias pruebas de Holanda á 58 fs. pipa, y otra de 32 de lo mismo á 57, con 10 de anís á 51; consistiendo la diferencia de precio que se observa entre ambas partidas, en el prueba de Holanda, porque la última, fué acompañada de otras 50 pipas de vino tiuto catalán que se realizaron juntamente con el aguardiente á 26 fs.

precio que seguramente no hubieran conseguido de haberse vendido separadamente.

Aceite.—Tambien se ha vendido en esta semana á 60 rs. arroba sobre el muelle, habiendo quedado algun tanto encalmado este artículo á resultas de las entradas de estos dias y á las apariencias de baja que tiene en los mercados de su produccion.

Jabon.—Sin ventas por las muchas partidas que han recalado juntas, dificultándose el hallar compradores de esta pasta á los precios de 42 rs. arroba por el de Málaga y de 40 por el de Mallorca.

Arroz.—Muy cortas existencias del viejo: las primeras partidas que lleguen á este puerto de la cosecha de este año, lograrán fácil salida á 21 rs. arroba poco mas ó ménos.

Despues de escrita la presente reseña sabemos haberse verificado nuevas transacciones de harina para entregar á fines del próximo mes, á los precios de 16, 16 1/4, 16 1/2 y 17 1/4 rs. arroba, no queriendo vender ya ni á 17 1/2, los pocos que conservan aun algunas partidas. Atribuyéndose este aumento de precios tan repentino, á nuevas órdenes de compra venidas desde Francia.

Tambien se han vendido sobre 2.000 fanegas de trigo blanquillo á recibir en la Requejada á 38 1/2 rs. vn. fanega en almacen, de peso de 87 lib., y otras 3.000 de peso de 88 á 41 3/4 á entregar en esta á bordo.

Igualmente se ha comprado un cargamentito de caldos entrado últimamente, compuesto de 40 pipas de aguardiente prueba de Holanda, 20 de anís, 12 de vino tiuto algo endeble y 12 de aceite á los precios de 59, 54 y 23 fs. pipa por los tres primeros artículos y de 60 rs. vn. arroba por el último.

Trieste 20 de agosto.—Desde el sábado último hasta ayer por la mañana se ha notado una actividad extraordinaria con el artículo café. Despues de nuestro aviso anterior tuvimos noticia de haber llegado á Lóndres la mala del Brasil y en seguida se animó la demanda al propio tiempo que mejoraron los precios. Se han hecho muchas transacciones por especulacion y seguramente hubieran sido de mayor importancia á haber habido mas artículo disponible en primeras manos. Sin embargo, ayer se recibieron cartas de Rio-Janeiro y de pronto se encalmó el mercado. Las ventas de café Brasil ascienden á 16.400 balas y las de otras procedencias en proporcion.

Con el azúcar hase experimentado poco movimiento.

El algodón en calma y en estos últimos dias han manifestado los tenedores ménos firmeza, acordando alguna ligera concesion en los precios.

Los precios del aceite de oliva comun están flojos por no haber gran demanda; por contra las calidades finas son solicitadas, pero faltan. Se ha pagado 35 á 37 fl. por Ponilla de varias clases y 44 fl. por id. fina. El de sésamo, sostenido de 32 1/2 á 35 1/2 el quintal.

Unos 100 quintales de pimienta se han pagado de 26 1/2 á 27 fl.

Paris 26 de agosto.—Las harinas se han sostenido con extraordinaria firmeza en el mercado de este dia, á los precios anteriores. Los trigos estrangeros han dado lugar á buenas operaciones. Se han hecho dos cargamentos del Báltico á 47 fr. 50 los 120 kil. La alza de Hamburgo, Hamberes y Lóndres imposibilita enteramente el realizar á los límites indicados.

Lóndres 24 de agosto.—Todos los cargamentos de trigo estrangero han sido postergados esta semana. El tiempo es muy variable. En el mercado de hoy habia mucha gente. Las com-

pras por casas francesas han sido de menor importancia que en los dias anteriores, y los precios no obstante han subido de nuevo de 44 á 80 cent. por hectólitro.

Los azúcares á la vela continúan solicitados; los precios anteriores se sostienen y las existencias del Brasil y de la Habana son limitados.

Odessa 15 de agosto.—Desde nuestro aviso de 8 del actual, varias comunicaciones nos han llegado por el telégrafo anunciando grandes necesidades en Italia y avisos desfavorables á la cosecha de Francia. con cuyo motivo se han realizado muchas partidas de trigo candeal, ó sea unos 20.000 tchetw. por dia. Los precios han subido algo. En general todos los granos son solicitados cual nunca, y los arribos de los nuevos son de buena calidad.

Palma 4 de setiembre.

La Reina (Q. D. G.) se ha servido dictar, con fecha 26 de agosto, la resolucion siguiente:

Escribanos.

Aprobando la expedicion de real cédula en favor de D. Manuel Sanchó, notario en Artá, y D. Gabriel Estelrich, que lo es. en Palma, igual en permuta de sus respectivos oficios.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el teniente coronel graduado D. Ramon Espadero, capitán del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo. El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MALLORCA Y DE LA PLAZA DE PALMA.

El teniente del batallon Cazadores de Cataluña don Eduardo Gelabert, que se halla en esta isla disfrutando de licencia temporal, se presentará en la secretaría de este Gobierno, á recoger un documento que le interesa.

Palma 4 de setiembre de 1855.—D. O. D. S. E.—El ayudante secretario—Francisco Florit.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Vapor Barcelonés, su capitán D. Gabriel Medinas, de Barcelona, con varios géneros.

Laud San José, su patron D. Pedro Bosch, de Malgrat, con pipas vacías.

Laud Juanito, su patron D. Juan Triay, de Ciudadela, con trigo.

Palma 5 de setiembre de 1855.—El administrador—José Peñaranda.

REMITIDO.

Segun se nos ha informado, vasa á construir en esta ciudad ó en sus inmediaciones, mediante la aprobacion superior, una plaza de toros arregladamente al plano que tiene ya aprobado la Junta de la cárcel de esta ciudad. Amigos del buen orden y seguros del celo, ilustracion y fiel observancia con que el señor encargado del Gobierno de esta provincia, D. Felipe Puigdorfilá, cumple con las órdenes superiores, esperamos que en este particular se observará estrictamente lo mandado en el Real decreto de 27 de febrero de 1852, inserto en el Boletín oficial núm. 5011, y en la Real orden expedida por el Ministerio de Fomento en 19 de marzo de 1852 é Instruccion de 18 de dicho mes, insertas en el Boletín oficial núm. 5021 que previenen «que los contratos por cuenta del Estado para toda clase de servicios y obras públicas, se celebrarán por remate solemnemente y público previa la correspondiente subasta.»—C. C. y D. F.

Santos del dia.

SANTOS EUGENIO Y PRETONIO, OBISPOS.

San Eugenio era varon tan virtuoso, que despues del tránsito de san Deogracias, obispo de la iglesia de Africa, no se halló otro mas apropósito para llenar su vacante. Revestido del carácter episcopal, predicó con santo celo contra la heregia arriana que tantos estragos hizo en aquellas regiones. El rey Hunerico protector de aquella secta le mandó apalea, desterrándole despues de su silla, á la que fué restablecido por Gustabundo, acabando sus apostólicas tareas el año 101.—San Pretonio, que animado de un celo verdaderamente apostólico, apacentó la porcion del rebaño de Jesucristo que le fué encomendada, por los prados de las virtudes evangélicas, dando de ellas el mas vivo ejemplo hasta su dichosa muerte acaecida en la diócesis de Verona, donde es venerado con mucha religiosidad.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 3. De Mahon en 1 dia javeque San Antonio, de 15 ton., pat. Rafael Ribas, con 41 pas. y patatas.

De id. en id. laud San José, de 18 ton., pat. Bartolomé Borrás, con patatas y efectos.

DESPACHADAS.

Dia 5. Para Valencia laud San José, de 56 ton., patron Pedro Onofre Bordoy, con 2 pas., cerdos y efectos.

Para id. laud Providencia, de 48 ton., pat. Juan Aguiló, con 8 pas., azúcar, efectos y balija.

Para Saúlúcar laud Rosario, de 42 ton., pat. Luis Soliño, con aguardiente y jabon.

Para Villanueva tartana Soledad, de 78 ton., pat. Mateo Pellicer, en lastre.

Para id. javeque Dolores, de 79 ton., pat. Rafael Pellicer, en lastre.

Para la Habana polacra Concha, de 157 ton., pat. don Miguel Prats, con frutos y efectos del pais.

Para Mahon laud San Antonio, de 24 ton., pat. José Armengol, con 2 pas., jabon y efectos.

Para Alicante laud Carolina, de 21 ton., pat. Juan Pablo Torró, con duelas.

Para Cartagena polacra goleta Carmen, de 45 ton., pat. Antonio Buenaventura, con 3 pas., leña y efectos.

Para Argel laud Ecce-Homo, de 24 ton., pat. Nicolas Compañy, en lastre.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 6 DE SETIEMBRE.

Sale el sol á las 5 horas y 35 minutos.

Pónese á las 6 y 25

Sale la luna á las 8 y 49 id. de la mañana.

Pónese á las 8 y 25 id. de la noche.

HORAS Y MINUTOS

que debe señalar un reloj arreglado al tiempo medio, en el momento que un reloj de sol señala las doce ó el medio dia verdadero.

11 h^s. 58 m^s.

AVISOS

Se alquila un primer piso, en la calle del Mar, junto á la Maestranza de Artillería, con antesala, sala, cuadra y cuatro cuartos, desvan, terrado, cristales; agua de pozo y demas comodidades: darán razon en el segundo piso.

—ALMONEDA.—La habrá de varios muebles de casa dia 7 del corriente mes y dias siguientes, desde las diez de la mañana á las dos de la tarde en casa de Moragues, frente el teatro, piso segundo izquierdo.

—Se alquila una botiga con entresuelos en la plaza del Borne, número 50; en el zaguan del lado de dicha casa darán razon de quien es su dueño.

—Se desea vender una casa de campo y tierra, situada á unos tres cuartos de hora de esta ciudad, camino de Valldemosa, junto al predio *Son Espasas*; en esta imprenta darán razon.